

# Un trésor découvert dans une cave de Porrentruy révèle ses secrets

► Le 36<sup>e</sup> Cahier d'archéologie jurassienne a été présenté hier.

► Il est consacré aux pièces de monnaies du Moyen Âge découvertes dans une cave de la rue Trouillat en 1990.

Cinq cent ans après avoir été cachées sous terre, des pièces de monnaie ont resurgi. Il y a 25 ans, un habitant de la rue Trouillat, à Porrentruy, mettait la main sur ce trésor regorgeant d'histoire, alors qu'il creusait le sol de sa cave. Dans un récipient de cuisine en céramique, étaient entreposées 1116 pièces de monnaie, dont les dernières ont été frappées dans les années 1422 à 1425. Il s'agit là de l'unique trésor connu datant du Bas Moyen Âge découvert sur le territoire du canton.

## Saisir le système monétaire de jadis

«C'est un trésor, davantage sous l'angle historique que monétaire», explique Lorenzo Fedel, qui a analysé cette trouvaille dans le cadre de sa thèse à l'Université de Zurich. Ce trésor est avant tout un témoignage sur l'histoire de l'Ajoie et ses alliances monétaires dans le premier quart du XV<sup>e</sup> siècle ainsi que la situation plus globale du Rhin supérieur. Aucune monnaie n'était frappée à l'époque sur territoire jurassien. Les monnaies présentes dans le trésor



Lorenzo Fedel a étudié le millier de pièces de monnaie datant du XV<sup>e</sup> siècle découvert il y a 25 ans dans un bâtiment de la vieille ville de Porrentruy (en bas à droite).



témoignent des régions avec lesquelles les échanges étaient les plus nombreux. «Le contenu du trésor reflète clairement l'orientation économique de Porrentruy et de l'Ajoie vers Bâle et le Rhin supérieur.»

Dans le trésor se trouvaient des pièces de nombreux coins de la Suisse, mais également de France, d'Allemagne et d'Italie. «La présence de pièces milanaises n'implique cependant pas de relations commerciales directes entre Porrentruy et Milan. Ces pièces circulaient beaucoup aux alentours», ajoute Lorenzo Fedel. Aucune pièce totalement in-

connue des archéologues n'a été dénichée, mais une grande partie de celles-ci témoigne de l'histoire de la région et de faits anecdotiques du passé.

## Une vraie fortune?

Ce butin représentait-il, à l'époque, une immense fortune, ou plutôt une petite épargne? Lorenzo Fedel s'est posé la question: «Le trésor compte environ 7 à 8 florins d'or du Rhin. Cela correspond au salaire d'environ deux mois d'un petit artisan de l'époque. Il ne s'agit donc pas d'une immense fortune, mais la somme rassemblée est considérable pour

la grande partie de la population de l'époque.» Dix de ces pièces d'époque sont visibles dans le cadre du Circuit secret, à Porrentruy, dans la cave où elles ont été dénichées.

Lorenzo Fedel explique ses découvertes dans le 36<sup>e</sup> Cahier d'archéologie, titré «Trésor monétaire de Porrentruy, enfoui entre 1422 et 1425». Cet ouvrage, une coédition entre le canton du Jura, la Société jurassienne d'Émulation (SJE) et l'inventaire des trouvailles monétaires suisses, peut être commandé auprès du secrétariat de la SJE.